

D'un autre côté il ne faut pas pousser la minutie trop loin et limiter la douleur appendiculaire à la zone resserrée du *point de McBurney*. C'est plutôt de la région de *McBurney* qu'il s'agit. Il arrive souvent chez la femme que le maximum d'intensité du "*punctum sensible*" se rapproche de l'aîne, de sorte qu'on tend à l'attribuer à l'ovaire. Ceci tient à la position déclive du coecum chez la femme.

2° Mon observation servira encore à illustrer (sic) les différentes médications stimulantes qui font cortège aux grandes opérations dans les hôpitaux. Bien avisés sont les chirurgiens qui ne croient pas qu'après le couteau c'est le déluge et qui ne privent pas leurs patients des mille et un bienfaits d'une thérapeutique de bon aloi.

3° Notons aussi les merveilles de la restauration de la pression artérielle à la suite des hémorragies sous contrôle. Je dis ce dernier mot à dessein. Injecter le sérum "*per veinas*" ou autrement, quand le patient est en état d'hémorragie, c'est de tactique tout à fait défec- tueuse. C'est "faire entrer le sérum par un bout et le faire sortir par l'autre." En chirurgie, comme en obstétrique, si l'on veut remonter un malade affaîssé par hémorragie au moyen du lavage du sang, il faut tenir sous sa dépendance les vaisseaux lésés, être maître de la situation. Autrement le rétablissement de la tension vasculaire reproduit l'hémor- rhagie. C'est bien différent si le foyer hémorragique est an- cien, comme par exemple dans un cas opéré à l'hôpital Notre- Dame deux jours avant celui-ci. Il s'agissait d'une grossesse ectopique dont la rupture datait de six semaines.

4° Ceux qui n'ont pas l'expérience du chloroforme apprendront aussi par l'exposé qui précède qu'à la suite d'hémor- rhagies, dans ces cas de déplétion vasculaire excessive, les plus petites doses de chloroforme ont un effet anesthésique complet, décisif! C'est bon à savoir. C'est assez pour un opéré compromis d'avance d'avoir à subir l'inéluctable choc opératoire. Point n'est besoin de le livrer inutilement aux conséquences de ce que Reclus appelle avec beaucoup de jus- tesse "le choc chloroformique."